

**PALABRAS MINERVA DEL RISCO**  
**Fundación Rene del Risco y en representación de Centroamérica Cuenta**  
**19 de mayo , 2023**

Me complace sobremanera estar en este lugar, en representación de la Fundación René del Risco Bermúdez y como parte del festival literario Centroamérica Cuenta, en la puesta en circulación del libro *Montesino: una voz clamante en el desierto*, de la profesora Teresa de Catrain, el cual cuenta con el auspicio del grupo SID.

La figura de Montesino es perenne porque su sermón aquel lejano 21 de diciembre de 1511, cuarto domingo de Adviento, no solo tuvo una pertinencia puntual en la sociedad de principios del siglo XVI en la isla de Santo Domingo, sino también una vocación universal pues invocó principios y valores para proteger la integridad física y moral de las personas.

Invocando, si bien con otras palabras, el concepto de dignidad humana que deriva de la condición de hijos de Dios, Montesino se preguntaba ante una feligresía que debió de sorprenderse y alarmarse: *“¿con qué derecho y con qué justicia tenéis en tan cruel y horrible servidumbre a estos indios? ¿Con qué auctoridad habéis hecho tan detestables guerras a estas gentes que estaban en sus tierras mansas y pacíficas, donde tan infinitas dellas, con muerte y estragos nunca oídos habéis consumido?... Estos, ¿no son hombres? ¿No tienen ánimas racionales? ¿No sois obligados a amallos como a vosotros mismos? ¿Esto no entendéis? ¿Esto no sentís? ¿Cómo estáis en tanta profundidad de sueño tan letárgico dormidos?”*

Con la claridad y elegancia que caracterizan tanto la palabra hablada como la palabra escrita de Teresa de Catrain, este libro nos ayudará a entender mejor esta historia y darle el sitio que le corresponde en nuestro trayecto por alcanzar la libertad, la dignidad de las personas y el reconocimiento de sus derechos.

Esto es particularmente relevante si tomamos en cuenta que el creador y figura cimera de *Centroamérica Cuenta*, el escritor nicaragüense Sergio Ramírez, premio Cervantes de literatura, junto a cientos de sus compatriotas han sido arbitrariamente despojados de su nacionalidad, desterrados y canceladas sus licencias profesionales.

La lucha por la libertad y la dignidad humana es perenne pues hay avances y también retrocesos. Y nada de lo que se conquista es para siempre; de ahí la importancia de conocer nuestra historia, las luchas por los derechos de las personas, y estar preparados para responder cuando se nos quiera privar de la libertad. De ahí la importancia de este libro que nos cuenta una historia que nos debe inspirar y motivar.

Para *Centroamérica Cuenta* es un gran honor que el grupo SID haya escogido este festival literario para poner a circular esta obra. Como saben, Santo Domingo está de fiesta literaria y cultural estos días por la presencia de algo más de sesenta escritores, periodistas y analistas de veinte países no solo de la región sino también de otras partes del mundo. También contamos

con la presencia de escritores y periodistas dominicanos que acompañarán a los visitantes extranjeros en las mesas redondas y debates.